

TRES PATOS OCASIONALES EN LA SABANA DE BOGOTA Y LA LAGUNA DE FUQUENE

POR JOSÉ IGNACIO BORRERO

Agradezco al Dr. Armando Dugand la ayuda que se sirvió dispensarme para la presentación de este artículo.

Creo de interés, para principiar, hacer una breve descripción de las condiciones de la Sabana de Bogotá y la Laguna de Fúquene, como localidades de paso o estacionamiento temporal para las especies migratorias de Anátidas.

La Sabana de Bogotá ocupa una vasta altiplanicie de unos 2000 kilómetros cuadrados a 2600 mts. de altura media, rodeada de montañas o cerros en toda su extensión y cruzada por pequeños ríos. El río Bogotá, que la atraviesa, forma en sus riberas y en casi toda su extensión grandes lagunas y pantanos apropiados para la llegada de los patos y otras aves acuáticas que anualmente vienen del Norte y otras regiones.

Las especies migratorias, sin embargo, prefieren sitios determinados, a los cuales concurren durante el día, como la Laguna de La Herrera, situada en el Municipio de Mosquera, al sur de la Sabana, la de La Florida, en el Municipio de Engativá, la de Tibabuyes en las cercanías de Suba y otras de menor importancia situadas hacia el centro de la Sabana.

Los sitios preferidos por las Anátidas son las lagunas de La Herrera y La Florida, en las cuales se reúnen en gran cantidad durante la época de migración, la cual está comprendida entre los meses de octubre a marzo de cada año; dichas aves permanecen en estas lagunas durante las horas del día y salen de noche a buscar su alimentación en los pantanos vecinos.

La gran Laguna de Fúquene está situada poco más al norte de la Sabana, en los límites de Cundinamarca y Boyacá, a unos 2400 mts. de alt. Anteriormente era esta una localidad especialmente lla-

mativa para las varias especies de aves acuáticas, debido seguramente a la gran cantidad de alimento que existía en sus pantanos; actualmente, debido a los trabajos de desecación, esta extensa laguna es menos apetecida por dichas aves porque no encuentran un medio apropiado, haciéndose muy notoria su disminución en los últimos años.

Las siguientes anátidas migratorias no se habían señalado antes en la altiplanicie bogotana y boyacense:

Sarkidiornis carunculata (Lichtenstein)

Anas carunculata Lichtenstein, Abh. K. Akad. Wiss. Berlin, Phys. Kl. 1816-17 (1819) p. 176 (Brasil *ex* Maregrave).

El Dr. F. C. Lehmann, en CALDASIA 9 (1944) p. 407, da cuenta de la presencia de este pato, típico del oriente de Sur América, en los pantanos del Valle del Cauca y Popayán.

A mediados del pasado mes de julio de este año, fue muerto por el señor Antonio Ferro un bello ejemplar macho en la Laguna de Fúquene (Boyacá), el cual tuve la oportunidad de examinar detenidamente. Ignoro si habría más ejemplares de esta especie en dicha localidad.

Spatula clypeata (Linné)

Anas clypeata Linné, Syst. Nat., ed. 10, 1, 1758, p. 124 (Costas de Europa, sur de Suecia).

Esta especie, que no emigra normalmente a los pantanos de la Sabana de Bogotá, ha sido sin embargo vista aquí en algunas ocasiones.

Según datos suministrados por el Presidente del Club de Cazadores de La Herrera (Bogotá), esta especie no era rara en años anteriores. Los únicos que he podido observar han sido los siguientes: un macho joven cazado en la Laguna de La Herrera, en octubre de 1943, por el señor Alfonso Salazar; un macho joven con idéntico plumaje que el anterior, cazado en Graneros, localidad situada junto a La Herrera, en noviembre de 1943, por el señor Luis Mejía; un macho adulto cazado por el señor Teodoro Munévar en la Laguna de La Florida, en marzo de 1944.

Por haber preparado dos de estos ejemplares, me fue posible identificarlos como machos jóvenes.

Nyroca erythrophthalma (Wied)

Anas erythrophthalma Wied, Beitr. Naturg. Brasil. 4, 1832, p. 929 (Lagoa do Braço, Villa Belmonte, Sur del Brasil).

Fuligula nationi Sclater & Salvin, Proc. Zool. Soc. London, 1877, p. 522 (Lima, Perú).

Marila nationi, Chapman Bull. Amer. Mus. Nat. Hist. 36, 1917, p. 234.

Marila erythrophthalma, Chapman Bull. Amer. Mus. Nat. Hist. 55, 1926, p. 211.

Nyroca erythrophthalma, Peters Check-List Bds. World. 1, 1931, p. 175.

Esta especie, según me informa el Dr. F. C. Lehmann y según Chapman en su libro "The Distribution of Bird-Life in Colombia", p. 234, es común en los pantanos del Valle del Cauca, cerca de Cali. No así en los pantanos de la Sabana de Bogotá en donde raramente es vista.

En el mes de marzo de 1944 pude examinar los únicos cuatro ejemplares que fueron vistos durante toda la temporada de caza (octubre de 1943 a marzo de 1944), en la laguna de La Herrera y los cuales fueron muertos por cazadores. Tres de éstos fueron preparados por mí.

Dos ejemplares más de esta misma especie he tenido la oportunidad de estudiar: un macho adulto cazado en Fúquene por el señor Alfonso Salazar y otro (del cual ignoro el sexo), cazado en la Sabana de Bogotá.